

dalgo y Santa María del Río (Estado de San Luis Potosí). Se halla poblada por 4,210 habitantes. Carece de importancia. Es la cabecera del partido y de la municipalidad de su nombre.

Gobierno.—El partido está administrado por un Jefe Político, nombrado por el Gobernador, el cual es el Presidente nato del Ayuntamiento. Está compuesto de 4 regidores y un síndico.

En San Diego hay un juez del Registro Civil y 3 jueces municipales no letrados en el partido, pues éste depende de la jurisdicción del juez de 1ª instancia de Dolores Hidalgo. Junto con este último partido forma el 15º Distrito electoral del Estado.

Hacienda municipal.—Durante el primer semestre de 1886, las rentas municipales ascendieron á \$3,232 81 cs., y los gastos á \$3,148 07, quedando en caja una existencia de \$282 46.

Instrucción pública.—El Estado sostiene una escuela primaria para niños en San Diego, concurrida por 60 alumnos, y en la que se gastan \$454 al año; y otra para niñas concurrida por 53 alumnas, que cuesta \$374 anuales. Costea igualmente una escuela de adultos á la que asisten unos 10 educandos.

Hay en San Diego una escuela católica para niños, otra para niñas, y 2 particulares para estas últimas, todas concurridas por 67 alumnos.

Número total de escuelas: 7.—Asistencia media: 190 educandos.

Hacienda pública.—La Receptoría de San Diego, perteneciente á la administración de San Luis de la Paz, recaudó durante el año de 1885, \$7,384 31, y gastó en recaudación y administración \$1,692 23.

Valor de la propiedad.—El de la rústica asciende á \$492,896 76, y el de la urbana á \$59,982 25. Total: \$552,879 01.

Habitantes.—La mayoría pertenece á la raza hispano-americana. Hay algunos indios otomites y chichimecas. Hablan el castellano y los idiomas indígenas, y en su mayoría son católicos.

Industria.—Los habitantes se dedican á la agricultura y á la ganadería. En la hacienda de San Juan hay una fábrica de vino mescal y en la de la Noria un molino de harina movido por vapor.

En la municipalidad hay 19 telares en los que se fabrican 11,000 frazadas de lana al año, 6 tenerías, 2 alfarerías y 2 fábricas de pólvora.

Comercio.—Se reduce á la exportación de los productos de la agricultura. De San Luis importa sal y productos extranjeros, como abarrotos, vinos, ropa, ferreteria, etc.

Ferrocarriles.—No hay concedida hasta ahora ninguna línea que atraviese el partido.

17.—PARTIDO DE SAN FELIPE Ó CIUDAD "MANUEL GONZÁLEZ."

Este partido comprende una ciudad, un pueblo, 11 congregaciones, una hacienda de ganado, 24 haciendas de campo y 287 ranchos, repartidos todos en 2 municipalidades que son: "Ciudad Manuel González" y Ocampo.

18.—MUNICIPALIDAD DE SAN FELIPE Ó CIUDAD "MANUEL GONZÁLEZ."

Límites.—Al Norte, el Estado de San Luis Potosí; al Este, el partido de San Diego de la Unión; al Sur,

los de León, Silao y Guanajuato; al Suroeste, el Estado de Jalisco, y al Oeste, la municipalidad de Ocampo.

Población.—51,590 habitantes.

División territorial.—La municipalidad de San Felipe la forman la ciudad de su nombre, llamada hoy día "Manuel González," en honor del actual Gobernador del Estado; 21 haciendas de campo, de las cuales las más pobladas son: el Jaral con 2,641 habitantes, Laguna del Refugio con 1,402, San Bartolo con 1,107, Monjas con 1,023, la Palma con 905, la Quemada con 686, San Juan de Llanos con 509, Molino de Valdivieso con 485; San Antonio de Arandas con 423, San Nicolás de la Carreta con 762 y Rincón de Ortega con 403 habitantes; 267 ranchos, de los cuales, los más poblados son: Estancia de Lucio con 1,325 habitantes y Puerto de Sandoval con 1,242; 3 congregaciones: Santa Bárbara con 1,253 habitantes, Ibarra con 1,018 y la Huerta con 370.

Descripción física.—Esta municipalidad es una de las más extensas del Estado. Su terreno se presenta en algunos lugares muy montañoso, para dar lugar á llanos dilatados y fértiles.

La intrincada Sierra de San Pedro se extiende en la parte Norte de la municipalidad, en el límite con el Estado de San Luis Potosí. Y de ella se desprende un contrafuerte que corre por la parte Oriental, el cual se denomina la Sierra del Cubo.

Al Sur de San Felipe se encuentra la Peña Redonda, y al Oeste el elevado Cerro del Fraile.

La Sierra de Guanajuato corre al Sur y avanza sus últimas ramificaciones septentrionales hasta el límite con Jalisco. Da lugar en la parte Sureste de la muni-

cipalidad, en el límite con las de Hidalgo y Guanajuato, á la Sierra de la Media Luna, y luego presenta las alturas de cerro de los Caballos y del Toro. El cerro Calzones deja en la municipalidad sus faldas septentrionales.

Entre la Sierra de San Pedro y la de Guanajuato se dilatan algunas llanuras poco accidentadas, y al Sur de la cabecera, los Llanos de San Felipe, ricos en sementeras y fertilizados por varias corrientes, entre ellas, el río de la Laja que nace, como hemos visto, un poco más al Norte de la falda oriental del cerro de Calzones.

Clima.—En general es frío y saludable. Las lluvias son moderadas, las heladas fuertes y los vientos variables.

Minería.—Cuenta la municipalidad con 63 minas y el Mineral de San Juan de la Chica. Posee ricas minas de plata, plata y oro, estaño, plomo argentífero, cinabrio y hulla. Se encuentran canteras de todas clases, jaspes, granito, tierras salitrosas y aguas minerales y termales.

Agricultura.—Las haciendas más ricas son: el Jaral, la Quemada, San Juan de los Llanos, Laguna del Refugio, Rincón de Ortega y las demás que mencioné al tratar de la división territorial. La municipalidad produce anualmente: 350,000 hectólitros de maíz, 10,000 de frijol, 15,000 de cebada, 40,000 de trigo y 500,000 kilogramos de chile colorado. El valor de la producción agrícola anual puede estimarse en \$1.391,000.

En los montes abundan en gran cantidad las maderas de construcción y para combustible, así como los nopales de tuna.

Ganadería.—En la municipalidad se producen anualmente unas 104,000 cabezas de ganado vacuno y lanar y 4,000 de porcino. Cuenta con 35,160 cabezas de ganado de labor que valen \$457,080 y 115,300 de ganado de agostadero con un valor de \$807,100.

Se crían muchas aves de corral y abundan las colmenas.

Poblaciones principales.—“CIUDAD MANUEL GONZÁLEZ,” llamada antes San Felipe ó San Felipe Torres Mochas; es la cabecera de la municipalidad. Esta ciudad se halla situada á los 21° 33' 41" de latitud Norte y á los 1° 45' 27" de longitud Oeste de México, en la carretera nacional de esta ciudad á San Luis Potosí, en la línea del Camino de Fierro Nacional Mexicano, á 499 kilómetros de la Capital de la República, á 84 de San Luis Potosí y á 306 de Guanajuato por ferrocarril. Su clima es templado-frío, y su principal comercio es el de tránsito. Su industria se reduce á la fabricación de tejidos de lana, loza corriente y vino mescal. Cuenta 6,700 habitantes.

Gobierno.—El partido está administrado por un Jefe Político, nombrado directamente por el Gobernador, que es el Presidente nato del Ayuntamiento de Ciudad González. Este consta de 6 regidores y 2 síndicos.

En San Felipe hay un Juez del Registro Civil y agentes en las haciendas del Jaral y la Quemada.

En Ciudad González hay un juez letrado de 1ª instancia del partido con jurisdicción mixta, y 3 jueces municipales no letrados.

San Felipe forma con la municipalidad de Ocampo el 14º Distrito electoral del Estado.

Hacienda municipal.—Las rentas municipales de San

Felipe ascendieron á \$6,003 59 y los gastos á \$5,614 06, quedando en caja una existencia de \$603 62 y un adeudo de \$891 51.

Instrucción pública.—El Estado sostiene una escuela primaria para niños en San Felipe, concurrida por 150 alumnos, y otra en Santa Bárbara por 36. Cuesta el sostenimiento de las dos escuelas \$1,173 al año. Sostiene igualmente una escuela primaria para niñas en Ciudad González, á la que concurren 90 educandas.

En San Felipe hay 2 escuelas particulares, una para varones y otra para niñas, á las que asisten por término medio 40 alumnos.

Número total de escuelas: 5.—Asistencia media: 316 educandos.

Hacienda pública.—La Receptoría de San Felipe recaudó, durante el año de 1885, \$1,680 17, é invirtió en gastos de recaudación y administración \$4,900 51.

Valor de la propiedad.—El de la urbana asciende á \$197,991 43 y el de la rústica á \$1.598,987 49. Total: \$1.796,978 92.

Habitantes.—La mayoría pertenece á la raza hispano-americana, contándose algunos indios otomíes y chichimecas que hablan los idiomas de su nombre. Casi todos profesan el catolicismo.

Industria.—La agricultura es la principal industria de los habitantes. Como he dicho, existen en la municipalidad grandes haciendas, como el Jaral que es bellísima, la Quemada (antigua posta de Diligencias), San Bartolo, Laguna del Refugio y otras, cuyos productos agrícolas son muy importantes. La minería y el corte de maderas se explotan en pequeña escala; no así el corte de la tuna, durante la estación de aguas,

al que se dedican gran número de personas que van á los montes con ese objeto.

Se crían numerosos ganados vacuno y lanar, siendo esta municipalidad la que produce mayor número de cabezas en el Estado. Se fabrican anualmente más de 100,000 litros de vino mescal, más de 1.850,000 kilogramos de harina de trigo, para lo cual hay dos molinos, cuya fuerza es de 16 caballos; 8,000 frazadas y 700 cortes de barragán.

En la municipalidad hay 44 telares, 2 talabarterías, 15 tenerías, 51 alfarerías, 14 fábricas de pólvora y una de fideos.

Comercio.—De las haciendas se exporta para México, San Luis Potosí y Guanajuato, gran cantidad de chile seco colorado, maíz, frijol, trigo, harina, loza corriente y vino mescal.

Ferrocarril.—El Camino de Fierro Nacional Mexicano atraviesa la municipalidad y tiene estaciones en Obregón á 480 kilómetros de México y á 72 de Allende; en San Felipe ó Ciudad Manuel González á 499 kilómetros de México, á 84 de San Luis Potosí, á 307 de Guanajuato y á 91 de Allende; en Chirimoya á 514 de México y á 15 de San Felipe, y en el Jaral á 527 y 28 respectivamente. San Felipe dista de Guanajuato por el camino carretero 118 kilómetros.

19.—MUNICIPALIDAD DE OCAMPO.

Límites.—Al Norte, el Estado de San Luis Potosí; al Noreste, al Este, al Sureste y al Sur, la municipalidad de San Felipe, y al Oeste, los Estados de Jalisco y Zacatecas.

Población.—7,855 habitantes.

División territorial.—Esta municipalidad comprende un pueblo, 3 haciendas de campo, una de ganado, la Escondida; 8 congregaciones: las Ánimas, San Agustín, el Desmonte, Gachupines en el límite con Zacatecas y á orillas del arroyo de su nombre, con 723 habitantes; Haciendita con 547, Loma Alta, Laguna Cercada con 427, Tropezón y Tinaja con 429; 20 ranchos, de los cuales el más poblado es el de la Trinidad que cuenta 414 habitantes.

Descripción física.—La Sierra del Pájaro, que es un contrafuerte de la de San Pedro, corre al Sur de Ocampo. En los declives de la Sierra del Pájaro se extienden campos fértiles y agostaderos. Riegan el terreno algunas pequeñas vertientes temporales y el arroyo de Gachupines que corre al Occidente, en el límite con Zacatecas.

Clima.—Templado-frío y saludable. La enfermedad dominante es la fiebre.

Agricultura.—La municipalidad produce anualmente 50,000 hectólitros de maíz, 15,000 de frijol y 11,000 de cebada. Se estima el valor de la producción agrícola anual en \$200,000.

En los montes abundan los nopales de tuna.

Ganadería.—La municipalidad cuenta con la hacienda de ganado de la Escondida. Cría ganado vacuno y lanar.

Poblaciones principales.—OCAMPO (El Vaquero), pueblo situado en la carretera de San Felipe á Zacatecas, al Noroeste de la cabecera del Partido, á 38 kilómetros de ella. Cuenta 1,617 habitantes.

Gobierno.—El Ayuntamiento de Ocampo se compo-

ne de 2 regidores y un síndico, desempeñando el primer regidor las funciones de Jefe Político, aunque sujeto á la autoridad política de San Felipe.

En Ocampo hay un juez del Registro Civil, del que depende la agencia de Ibarra (municipalidad de San Felipe).

Instrucción pública.—El Estado sostiene una escuela primaria para niños en Ocampo, á la que concurren 50 alumnos, y otra para niñas á la que asisten 80 alumnas. Cuesta su sostenimiento \$ 544 al año.

En Ocampo hay una escuela católica para niños y otra para niñas, á las que asisten 30 educandos.

Número total de escuelas: 4.—Asistencia media: 160 educandos.

Hacienda pública y valor de la propiedad.—Sus valores están incluidos en los de la municipalidad de San Felipe; así como el de la Hacienda municipal.

Habitantes.—La mayoría pertenece á la raza hispano-americana. Cuéntanse algunos indios otomites. Todos hablan el castellano y profesan el catolicismo.

Industria.—La agricultura, la ganadería y la fabricación de loza corriente.

Comercio.—Exporta su maíz para San Felipe.

DEPARTAMENTO DE CELAYA.

20.—PARTIDO DE CELAYA.

Límites.—Al Norte, la municipalidad de Chamacuero de Comonfort; al Este, la de Apaseo; al Sur, la de Tarimoro; al Suroeste y al Oeste, la de Cortazar, y al Noroeste, la de Santa Cruz.

Población.—42,216 habitantes.

División territorial.—Este partido comprende la municipalidad de su nombre, la cual se compone de la ciudad de Celaya, 3 pueblos: San Juan de la Vega poblado por 3,193 habitantes, Rincón de Tamayo por 2,620 y San Miguel Octópam por 1,879; 30 haciendas de campo, de las cuales las más pobladas son: el Sauz con 486 habitantes, Ojo Seco con 436, Galvanes con 434, San Elías con 385, San Lorenzo con 380, San Roque con 373, Juan Martín con 340, Santa María 2ª con 305, Tenería del Santuario con 297, Jofre con 295, San Nicolás Esquiros con 269, Trojes con 266, Santa María 1ª con 251, Plancarte con 245, Jáuregui con 242, Sanabria con 203 y Yustes con 202; y 28 ranchos, siendo los más poblados, las Canoas con 488 habitantes, Molinos de Crespo con 228, y Santa Teresa con 222.

Descripción física.—La municipalidad de Celaya, situada casi en su mayor parte en la feraz campiña del Bajío, se halla regada por el río de la Laja, que en la estación de aguas es muy caudaloso. Penetra á su territorio por la parte Norte y toca en San Juan de la Vega y Celaya. Lo cruza de Norte á Poniente, siguiendo su curso en el partido de Salamanca.

El aspecto del terreno, con especialidad el del fértil valle de Celaya, cubierto de sembradíos y huertas de melonares y sandías, es muy bello. Algunos bosquecillos de mesquites dulces se encuentran en las tierras que no son de siembra, así como en los cerros, donde abundan mucho los nopales de tunas. En los pueblos se lucen los enhiestos órganos y los órganos de pitahaya. El río de Apaseo afluye al de la Laja, y riega una pequeña parte de la municipalidad hacia el Oriente.